

RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

'Health Care Ideology in Chile at the turn of the XXI Century',

by Claudio Sepúlveda Alvarez, MD. MPH., MSc. (Anthr.) *en*

"Neoliberalism's Fractured Showcase: Another Chile is possible". Ximena de la Barra (Ed.)

Series: 'Studies in Critical Social Sciences.' BRILL editions, Leiden-Boston, 2011, 286 p. (HC)

Una reseña, por Sra. Silvia Lagos.

La **Editorial Brill**, especializada en estudios críticos de las ciencias sociales ha publicado recientemente, bajo la responsabilidad editorial de Ximena de la Barra, el libro en inglés, de circulación a unas 500 Universidades del mundo, llamado "*Neoliberalism's Fractured Showcase: Another Chile is possible*", que reúne a un selecto número de especialistas chilenos en áreas tales como **economía**, **seguridad social** (Manuel Riesco, José Cademártori, Roberto Garretón), **tratados de libre comercio** (Orlando Caputo, Graciela Galarce) **democracia**, (Marta Harnecker, Mario Garcés, Raúl Sohr), **educación** (Rodrigo Cornejo, Juan Gonzáles y el colectivo Opech), y **salud** (Claudio Sepúlveda). Cada uno de ellos analiza brevemente las políticas de los gobiernos antes, durante y en el período posterior a la implementación del modelo neoliberal, incluyendo los gobiernos de la Concertación, respecto a las condiciones sociales, políticas y económicas que permitieron llevar a cabo el experimento de libre mercado en la sociedad chilena y sus repercusiones.

El tema de salud es tratado en el capítulo seis "Ideología del cuidado de la salud en el Chile de comienzos del siglo 21", por Claudio Sepúlveda. El autor se sitúa históricamente dentro del contexto político social desde la formación del Estado-nación chileno, prosigue con el período posterior a la segunda guerra mundial, relevando los hitos más significativos de la salud pública a nivel mundial así como la situación económica, social, y política que vive Chile en esa época.

Hace una breve síntesis sobre las políticas implementadas por los gobiernos de la época alimentadas por las teorías desarrollistas de la CEPAL como fueron la creación de instituciones, (CORFO, entre otras) que permiten un mejoramiento sustancial de las condiciones de vida y con ello de la salud del pueblo chileno.

Recorre brevemente la evolución de la salud en Chile, desde el abandono de la mayor parte de los componentes de la medicina tradicional en las primeras décadas del siglo veinte para iniciar paso a paso el desarrollo de un sistema único de salud en Chile, ejemplo para un número importante de países del mundo desarrollado que se mantiene hasta la gran reforma en salud realizada por el gobierno militar que da lugar a una nueva concepción ideológica de la salud que en lo sustancial no varía durante los gobiernos de la Concertación.

Lo interesante del capítulo es que el análisis está enfocado al cambio de ideología entendiendo no solo por ello la definición de salud, el desarrollo posterior a raíz de ello de la Salud Pública como una nueva ciencia, el cambio de concepción de la misma Epidemiología; sino los cambios en los aparatos ideológicos del Estado (la institucionalización de ella), una nueva estructuración, una nueva manera de financiamiento, sino también, aquello que es la realidad

social; el rol de los profesionales, de las instituciones, la percepción de la ciudadanía acerca de la salud como servicio, las reformas implementadas y el impacto que ellas causan en la población chilena así como las conclusiones que se pueden inferir de este cambio, concluyendo que el cambio de la última Reforma de Salud no sólo es técnico y economicista, sino de ética.

En resumen un interesante y valioso aporte a la discusión sobre la salud pública en Chile.